



一九〇八	一一
一九〇九	一一
一九一〇	一一
一九一一	二
一九一二	一
一九一三	一
一九一四	一
一九一五	一
一九一六	一
一九一七	一
一九一八	一
一九一九	一
一九二〇	一
一九二一	二
一九二二	三
一九二三	三
一九二四	三
合 计	九三 四三七 六七七 三〇〇 一〇

徐海延長線

## 高徐線價值の増減（其三）

道濟延長線は濟南、道口鎮間百二十哩の敷設によりて頭足無き九十哩の道清鐵道は活氣を得一躍膠濟鐵道を通したる四

百五十哩の横断幹線を形成し西端孟縣は黃河の舟運に呼吸し東端遙かに青島の港灣と首尾相應して百貨の來往殷盛を極むるは必定なり若し更に清化鎮より一進山西の澤州に出つれば鐵、石炭の無盡藏ト稱せらる支那の寶庫は世界に向つて開展さるへし之より再轉南西に走りて黃河の最狭部を渡り潼關に於て海蘭鐵道と連絡するとき青島より一路蘭州に速達する大幹線を現出す之れ濟道線の重要鍵關視さる所因なるか翻て高徐線の如何を考へ本豫定線は道濟線と不可分の性質を有し其敷設は同時に行ふべきを説けり由來鐵道の効用を發揮せしむる爲には其一端を海口に延長し海陸の交通聯絡を利便にするに於て殆めて全きを望むへし海口に達せる鐵道は頭首無きに均しく他の接續鐵道は營養を供給することあるも自體本來の使命に生くる能わすして終るヘ  
今頭首無き隴海鐵道か海州に其一端を延長し來れるは自の生命に生きんか爲に外ならず然れども鐵道自体の有する延長と頭首たる港灣の設備が相適合するに於て遺憾なき生長を望み得へきも貨物の攝取口に當る港灣の施設が狹少に失して庞大なる體軀を養ふに足らずとせば其活動遂に望む可からずと想ふに海州は將して現在既に四百哩に近き開業線を有する海蘭鐵道の海口として如何の状にありや說者或は將來の築港を云謂すべきも鐵道にし將來の延長千數百哩に達する大鐵道にて斯の如き巨額を要する以外市街の建設倉庫の布置其他通商港としての一切必要上を要すへしと稱せり築港工作費のみにて斯の如き巨額を要するも尙五千萬元以上は他の設計案を以てするも尙五千萬元以上機關を具備せしめんには其直接間接に所

要するゝ費額の龐大なると永年に亘る力とは蓋し世人の想像するべくも非ざるものあり然るに海州は徐海線の開通をされたる今日何等施設さる所もなく而其築港は次章に述ふるか如く頗る實現せしに乏しきに於て究極海蘭鐵道を活さんと欲せば高徐線を急設して青島港に出口を求むるの賢なるに及かず交通路の状形を見るに海蘭鐵道と膠濟鐵道とは高徐延長線によりて必然的に一形體を爲し彼此共に長短を補ふて共に發達すべき運命を有するものなり

即ち延長されたる膠濟鐵道は山西を通じて潼關に海蘭鐵道と合体し一方潼關以東河南を通過して東漸したる海蘭線は高密に來つて膠濟鐵道に會するとき膠濟鐵道は高密青島間を復線とするに依りて事實上源を蘭州に發したる海蘭鐵道は潼關以東復線となり青島に來つて海に出するものなり普通鐵道の復線と稱するに同基床上に併行するを例とすれども海蘭膠濟兩鐵道の場合は潼關より以東南北に開し両者軌道間に黃河を狹みて東走し黃河盡くるの地に至るや再び同床に併行するの相違あるのみ是れ両延長線を不可分の關係に立つと稱する所因なり見來れば徐海延長線開通は海州の築港伴なわざるのみならず久敷墊居俊巡徒らに京津浦兩鐵道の營養線に甘んじ來りし海蘭鐵道は漸く生氣を喚起し差當り徐海延長線によりて意氣を見せんとするとき高徐線の價値は益々増大されたるものにして將來海蘭鐵道發達の鍵闘は一に懸りて高徐延長線の達成に在りと謂ふへし

畫策なりとす歐戰中露國の勢力消滅し  
で青島の獨逸勢力が日本の勢力と變るに  
及んで支那は更に日本勢力伸張の鬼影に  
恐怖し一種の日本控制策として海蘭築港  
を提倡したる形跡無きに非さりしか日本  
も亦青島及膠濟鐵路より撤退し海蘭膠濟  
兩鐵路及青島の主權が完全に回収し得た  
忘却し腦裏に非さる筈なり畢竟海州の築  
港なるものは露對獨若しくは日對支等の  
競爭對照ありての產物にして何れとも其  
對照者を失ひたる場合該問題は自然消滅  
するは當然なり嘗て交通部當事者の談に  
よれば本築港計劃は疾くに放棄されたた  
處なるも借款關係による諸掛と情勢にて  
今に於ても思ひ出したるもの如く時局  
提唱さるるものなりと之れ箇中の眞情な  
るへし茲に筆者の稱する築港とは海州の  
場合其規模施設が延長千余哩を有する大  
鐵道の海口として遺憾なく設備さるるを  
指すものにして此深さに伴はざる築港な  
どは例令實施さるとしても何等顧慮の  
要無く從つて論議の價値なきものなり

## 山東の落花生貿易

量に依つて鐵路他省に移出せらるる貨物並に地方消費、屑物處分等を合算する時は省内產額は六百万担以上に達すへきを信するものなり而して其輸出總價格は三種合計二千四百二十二万九千余兩にして之を銀こ換算すれば實に銀三千七百九十六万七千余元に達し當港輸出入品中の第一位を占め來れり今其十三年中の輸出貨に對し本年六月(半年分)迄の輸出數量を掲げ兩年の比較に便すへし

### 山東落花生輸出統計(單位担)

	十二年中	十四年六月迄
落花生(殼付)	三九七、一四七	一三三、六七三
落花生實	二、五五、七四五	一、七〇三、三三五
合計	三、四八、〇五二	三、三五、〇九九

前記の輸出數量は單に其一端を知るに止まるとも花生油の如き支那奥地々方にて行はるる舊式榨出法によれば漸く全數量の四割五分に止り勢ひ榨出油の數量より其減率を數へざるべからず故に生油榨出前の原實數量を計算すれば百十万七千担の計算を得合計四百二万六千八百九十二担の輸出を算すへし落花生の青島輸出は近年に於て破格の増進を示し殊に歐米各國の工業發達の好機に際し河れも東洋進出を試みたるより始まり遂に今日の盛況を現すに至りしは歐米各國の東洋進出に伴れ船便の利用自由となり工業用品の販賣を支那に需むると共に復船の歸り荷として山東の落花生に注目するもの漸次多さを加へたる結果にして十三年中の統計によれば日本行は殼付物に對して三万四千八百余担を輸出し稍各國と拮抗せしかし約三萬担の減退を示し花生油に於ては謂ふに足らす今山東落花生實の各國輸地別表を掲ぐれは左の如し

## 山東落花生輸出統計（單位担）

十三年中十四年六月迄  
落花生實二、五、一七  
落花生實三、七、一七  
落花生實一、七〇、三六

落花生油 合計 三、四八、〇五二 二、三三五、一〇七  
前記の輸出數量は單に其一端を知るに止  
まるとも花生油の如き支那奥地々方にて  
行はるる舊式搾出法によれば漸く全數量  
の四割五分に止り勢ひ搾出油の數量より  
其減率を數へざるべきから故に生油榨出  
前の原實數量を計算すれば百十万七千担  
の計算を得合計四百二万六千八百九十二  
担の輸出を算すへし落花生の青島輸出は  
近年に於て破格の増進を示し殊に歐米各  
國の工業發達の好機に際し河れも東洋進  
出を試みたるより始まり遂に今日の盛況  
を現すに至りしは歐米各國の東洋進出に  
伴れ船便の利用自由となり工業用品の販  
賣を支那に需むると共に復船の歸り荷と  
して山東の落花生に注目するもの漸次多  
きを加へたる結果にして十三年中の統計  
によれば日本行は穀付物に對して三万四  
千八百余担を輸出し稍各國と拮抗せし  
か花生實に於て僅かに十九万四千九百四  
十九担の輸出を爲したるに過ぎず昨年に比  
し約三萬担の減退を示し花生油に於ては  
謂ふに足らす今山東落花生實の各國輸地  
別表を掲ぐれは左の如し

卷之三



